
166-я сессия Совета 
Доклад о работе 47-й сессии Комитета по всемирной продовольственной 

безопасности (8–11 февраля 2021 года) 
 
В связи с продолжающейся пандемией 47-я сессия Комитета по всемирной продовольственной 
безопасности была проведена 8–11 февраля 2021 года в виртуальном формате. 

Повестка дня сессии была выработана Бюро КВПБ по результатам консультаций с 
Консультативной группой, а итоговый доклад о работе 47-й сессии КВПБ представляется на 
одобрение Совета в документе C 2021/20. 

В этом четырехдневном мероприятии, в ходе которого состоялись основные заседания и 
12 параллельных мероприятий, приняли участие более 3 0000 представителей. На сессии 
присутствовали представители 107 государств-членов и 7 государств, не являющихся членами 
Комитета, а также 14 министров и 5 заместителей министров. Со времени проведения 46-й сессии 
в состав КВПБ вошли 12 новых членов, что стало наиболее значительным приростом его 
членского состава со времени реформы 2009 года. 

На открытии 47-й сессии КВПБ послание Генерального секретаря ООН Антониу Гутерриша 
огласила Специальный посланник Генерального секретаря ООН по Саммиту по 
продовольственным системам 2021 года д-р Аньес Калибата. Генеральный секретарь призвал 
"провести коренные, системные изменения для ликвидации голода, достижения устойчивого 
развития и решения проблемы неполноценного питания, обеспечивая при этом защиту прав 
человека, сокращение масштабов нищеты и поддержку инклюзивного и устойчивого развития для 
всех". Он констатировал, что КВПБ "представляет собой уникальную многостороннюю 
платформу для взаимодействия по достижению Цели в области устойчивого развития (ЦУР) 2, на 
базе которой представители органов власти, гражданского общества, частного сектора, научных 
кругов, финансовых учреждений, а также эксперты Организации Объединенных Наций и прочие 
участники могут объединить свои усилия" и напомнил участникам, что Комитет является "важным 
примером инклюзивности, который, я надеюсь, можно воспроизвести на национальном уровне". 

В своем собственном выступлении я напомнил то, в какой степени "пандемия COVID-19 наглядно 
продемонстрировала уязвимость существующих продовольственных систем", особо подчеркнув 
необходимость создания "гораздо более устойчивых к воздействию внешних факторов систем, 
которые позволят обеспечить доступ к недорогим и питательным продуктам для снабжения людей 
продовольствием и сохранения нашей планеты". Я подчеркнул важность предстоящего Саммита 
ООН по продовольственным системам, который предоставит возможность воспользоваться 
сложившейся динамикой, и заявил о полной поддержке этого мероприятия со стороны КВПБ. 

В ходе сессии Комитет положительно воспринял доклад Группы экспертов высокого уровня 
(ГЭВУ) "Продовольственная безопасность и питание: создание глобальной концепции 
продовольственной безопасности и питания на период до 2030 года" и выразил признательность за 
положенную в его основу концепцию и увязку на концептуальном уровне агропродовольственных 
систем с системами здравоохранения, экологическими, экономическими, социальными и другими 
системами. Комитет также по достоинству оценил тот факт, что в докладе уделено особое 
внимание двум новым предлагаемым аспектам продовольственной безопасности: "личному 
участию" и "устойчивости" как важнейшим составляющим решения в глобальном масштабе 
проблем продовольственной безопасности и питания, исходя из права на достаточное питание. 

Все члены и заинтересованные стороны КВПБ приветствовали проведение Саммита ООН по 
продовольственным системам, признали значимость этого пятнадцатого доклада ГЭВУ КВПБ для 



подготовки к Саммиту и предложили его организаторам в полной мере использовать в качестве 
основы этой работы все главные документы КВПБ по сближению мер политики. 

Главным пунктом повестки дня 47-й сессии стало утверждение Комитетом Рекомендаций по 
продовольственным системам и питанию (РПСП). Эти Рекомендации представляют собой одно из 
конкретных средств, которыми директивные органы и другие субъекты могли бы воспользоваться 
для решения проблемы неполноценного питания во всех его формах с опорой на целостный 
подход на основе продовольственных систем. 

Комитет выразил признательность тем странам, которые добровольно взяли на себя обязательство 
использовать Рекомендации по продовольственным системам и питанию при формировании своей 
национальной политики; и призвал другие страны предпринять подобные шаги для использования 
этого продукта КВПБ в качестве средства осуществления на национальном уровне согласованных 
многосторонних мероприятий, направленных на содействие формированию устойчивых 
продовольственных систем и решению проблем неполноценного питания во всех его формах, а 
также других связанных с этим социальных, экономических и экологических проблем. 

Комитет подчеркнул, что Рекомендации по продовольственным системам и питанию станут 
ценным подспорьем как в контексте подготовки Саммита ООН по продовольственным системам, 
так и в ходе выполнения согласованных на нем решений, и обратился к руководящим органам 
ФАО, ВПП и МФСР с просьбой поддержать их использование на страновом уровне. В ходе  
49-й сессии КВПБ в октябре 2021 года будет проведено заседание, посвященное вопросам 
внедрения и применения РПСП. 

В ходе сессии Комитет также организовал мероприятие для обмена опытом использования и 
применения Рамочной программы действий КВПБ по обеспечению продовольственной 
безопасности и питания в условиях затяжных кризисов (Рамочная программа), утвержденной 
КВПБ в 2015 году. 

Комитет вновь отметил, что общей целью Рамочной программы является повышение уровня 
продовольственной безопасности и улучшение питания групп населения, которые подвержены 
риску затяжных кризисов или уже затронуты ими, за счет действий, устраняющих их глубинные 
причины, тем самым способствуя постепенному осуществлению права на достаточное питание в 
контексте национальной продовольственной безопасности. 

Комитет также заявил о целесообразности адаптации Рамочной программы с учетом проблемы 
затяжных кризисов, а также обеспечения достаточного финансирования для повышения 
устойчивости к внешним воздействиям и наращивания потенциала, необходимого для 
обеспечения продовольственной безопасности и питания в условиях затяжных кризисов. 

Комитет признал, что, к сожалению, Рамочная программа используется недостаточно широко, 
отметив при этом минимальный уровень координации работы по обеспечению ее распространения 
и применения, и поручил предпринять дополнительные усилия в целях содействия более 
широкому и систематическому распространению, использованию и применению Рамочной 
программы в качестве одного их средств решения проблем продовольственной безопасности и 
питания в условиях затяжных кризисов. 

В отношении работы по вопросам гендерного равенства и расширения прав и возможностей 
женщин и девочек Комитет утвердил техническое задание на разработку Добровольных 
руководящих принципов, которые будут представлены на утверждение пленарной сессии КВПБ в 
октябре 2022 года. 

Комитет подчеркнул, что гендерное равенство и расширение прав и возможностей женщин и 
девочек имеют при реализации процесса сближения политики важнейшее значение для 
достижения всех ЦУР, предусмотренных Повесткой дня на период до 2030 года, а также для 



создания устойчивых в экономическом, социальном и экологическом отношении 
продовольственных систем. По мнению государств-членов, Руководящие принципы направлены 
на обеспечение большей согласованности политики в области гендерного равенства и расширения 
прав и возможностей женщин и девочек, а также планов действий в области продовольственной 
безопасности и питания и призваны содействовать согласованию взаимодополняющих мер 
политики. 

Комитет также рассмотрел и скорректировал свою Многолетнюю программу работы (МПР) на 
2020–2023 годы по следующим тематическим направлениям: i) продовольственные системы и 
питание; ii) агроэкологический и другие новаторские подходы; iii) гендерное равенство и 
расширение прав и возможностей женщин в контексте продовольственной безопасности и 
питания; iv) содействие вовлечению молодежи и ее трудоустройству в агропродовольственных 
системах; v) инструменты для сбора и анализа данных; и vi) сокращение неравенства в плане 
продовольственной безопасности и питания. 

Кроме того, Комитет предложил трем расположенным в Риме учреждениям (РРУ), включая ФАО, 
выполнить данное ими обязательство о совместном покрытии расходов Секретариата КВПБ в 
равных долях за счет взносов в денежном или натуральном выражении, подтвердив их общую 
заинтересованность и совместные обязательства в отношении Комитета в качестве одного из 
проявлений эффективного сотрудничества между расположенными в Риме учреждениями. 

С учетом необходимости решения такой задачи огромной сложности, как ликвидация голода к 
2030 году, Комитет выразил признательность Председателю КВПБ, Бюро и его Консультативной 
группе, Руководящему комитету КВПБ ГЭВУ и Секретариату за принятие оперативных мер по 
преодолению последствий пандемии COVID-19 для глобальной продовольственной безопасности 
и питания и поручил продолжить обсуждение и уделять должное внимание последствиям  
COVID-19 для продовольственных систем, сельского хозяйства и питания по всем направлениям 
работы, предусмотренным утвержденной МПР. 

В отношении предстоящих сессий Комитет рекомендовал провести 48-ю (специальную) сессию 
для предполагаемого утверждения Рекомендаций КВПБ по агроэкологическим и другим 
инновационным подходам 4 июня 2021 года, а 49-ю сессию – 11–15 октября 2021 года. 

И, наконец, Комитет утвердил доклад о работе 47-й сессии КВПБ на основе консенсуса. Все 
изложенное выше представляет собой краткое представление основных итогов этой сессии, 
изложенных в документе C 2021/20 и представленных на недавно обновленном открытом веб-
сайте КВПБ. 

 
 

Танават Тиенсин,  
Председатель Комитета по всемирной продовольственной безопасности (КВПБ)  


